

#### Chasse aux dépenses énergétiques



L'Association « le Clos du Nid » a engagé des travaux permettant à la fois de réduire les déchets à combustion toxique et de réaliser des économies d'énergie respectueuses de l'environnement.

Quelques exemples viennent illustrer l'action d'amélioration en matière d'impact sur l'environnement entreprise par l'Association :

- Chaudières biomasse : 12 sites gérés par l'Association sont dotés de ce type de chauffage à bois. Les deux derniers sites équipés sont les Foyers Saint Hélion (Foyer de Vie et FAM) et le site de «la Colagne» (Foyer d'hébergement et future implantation de l'IME les Sapins).
- Panneaux photovoltaïques : trois sites bénéficient de panneaux solaires leur permettant de produire de l'eau chaude, «la

Source » du Foyer d'hébergement de Bouldoire, Saint Hélion et la MAS d'Entraygues.

- Eclairages LED : depuis peu, dès que des travaux impliquant l'éclairage sont nécessaires, l'Association installe des éclairages LED plus économes en énergie. Pour l'heure, les sites de Saint Hélion, de la MAS d'Entraygues, de l'ESAT la Valette ou de l'ESAT de Bouldoire ont débuté cette conversion.
- Véhicules électriques : ce sont désormais 4 véhicules électriques qui complètent le parc automobile de l'Association.

Les efforts restent à poursuivre mais il faut d'ores et déjà saluer l'implication des établissements et services dans la limitation des conséquences de notre activité pour l'environnement.

## édito

Chère lectrice, cher lecteur,

La période estivale est toujours l'occasion de proposer des activités nouvelles aux Usagers. C'est la période des festivals, permettant d'élargir l'offre culturelle, mais également celle où la nature est la plus facilement accessible pour proposer des activités sportives en extérieur qui changent du quotidien. C'est aussi un temps propice pour marquer un temps festif au sein des institutions (fête des familles, fêtes thématiques, etc.), ponctuant le passage dans une nouvelle temporalité (vacances, fermeture de l'établissement, rentrée pédagogique, etc.).

Mais cette saison ne met pas pour autant entre parenthèses l'action des établissements et services. L'accompagnement quotidien doit toujours être assuré et les projets d'amélioration être poursuivis. C'est ce dont témoigne l'inauguration des nouveaux locaux des Foyers de vie et d'accueil médicalisé Saint Hélion. Afin de poursuivre l'amélioration de la qualité de l'accompagnement et du confort des Usagers, il a été nécessaire de transformer l'établissement tant dans son projet (médicalisation partielle) que dans son architecture (travaux de rénovation et de construction). Ce nouveau (et vingtième!) numéro de Parcours éclairera ses lecteurs sur la richesse des actions de nos Établissements et Services... y compris pendant les vacances d'été!

**Docteur Jacques BLANC,** Président de l'Association "Le Clos du Nid"

#### Le Rapport d'activité 2016 est disponible sur www.closdunid.asso.fr



La Journée de l'Economie **Sociale et Solidaire** se tiendra à Mende. le mercredi 29 novembre 2017



www.cressoccitanie.org



Parcours n°20 - Octobre 2017 est édité par la Direction générale de l'Association " Le Clos du Nid ", Quartier de Costevieille - 48100 Marvejols - Tél. : 04.66.32.03.11 - Fax : 04.66.32.18.80  ${\bf Email: contact@closdunid.asso.fr-www.closdunid.asso.fr}$ 

Directeur de la publication et de la rédaction : Sébastien Pommier, Directeur général Rédaction: Direction Générale du Clos du Nid

Conception graphique, réalisation: Héméra Studio

Impression: Imprimerie des 4 - 71 rue de la Méridienne - 48100 Marvejols

Numéro ISSN: 2263-9314



#### WEEK-END RANDONNÉES



UN WEEK-END RANDONNÉES, DU 30 JUIN AU 2 JUILLET 2017, A ÉTÉ PROPOSÉ AUX SPORTIFS DU FOYER D'HÉBERGEMENT DE PALHERETS. CHACUN ÉTAIT LIBRE DE S'INSCRIRE À UN OU PLUSIEURS PARCOURS. LA PREMIÈRE RANDONNÉE S'EST DÉROULÉE SUR LE CAUSSE DE SAUVETERRE AU-DESSUS DES GORGES DU TARN, LA SECONDE EN MARGERIDE ET LA TROISIÈME EN AUBRAC. AU TOTAL CE SONT PRÈS DE 41 KILOMÈTRES QUI ONT ÉTÉ PARCOURUS.

#### TOURNOI DE RUGBY À POISSY



LES DEUX ÉQUIPES DE RUGBY DU FOYER
D'HÉBERGEMENT LA COLAGNE SE SONT
RENDUES À POISSY (78) POUR PARTICIPER À
UN TOURNOI ORGANISÉ PAR LE CLUB LOCAL.
LE MATIN ÉTAIT DÉDIÉ À DE L'ENTRAÎNEMENT
TECHNIQUE ENCADRÉ PAR DES ÉDUCATEURS DE
CLUBS LOCAUX ET L'APRÈS-MIDI À DES MATCHS.
LES JOUEURS ET LES ACCOMPAGNATEURS
ONT APPRÉCIÉ LE SENS DE L'ACCUEIL ET
LA CONVIVIALITÉ DES PISCIACAIS QUI ONT
ORGANISÉ, POUR CLÔTURER LE SÉJOUR,
UNE SOIRÉE GRILLADE DEVANT LA FINALE
TÉLÉVISÉE DU CHAMPIONNAT DE FRANCE
OPPOSANT CLERMONT À TOULON.

#### 45<sup>E</sup> ÉDITION DU SEMI-MARATHON MARVEJOLS-MENDE



HUIT SPORTIFS DU FOYER D'HÉBERGEMENT
LA COLAGNE ONT PARTICIPÉ À L'UN DES
SEMI-MARATHONS LES PLUS DIFFICILES ET
CÉLÉBRÉS AU MONDE, LE MARVEJOLS-MENDE,
QUI S'EST TENU LE 23 JUILLET 2017. DEPUIS LA
PLACE DE L'ESPLANADE À MARVEJOLS POUR
ARRIVER SUR LE FOIRAIL DE MENDE, ILS SE
SONT LANCÉS PARMI LES 5000 COUREURS
DANS L'ÉPREUVE DES 22,4 KM DE COURSE
SUR ROUTE À FORTS DÉNIVELÉS. MALGRÉ
LES DOUTES ET LES COURBATURES, ILS ONT
TOUS FRANCHI LA LIGNE D'ARRIVÉE. UN TEMPS
FESTIF AU SEIN DU FOYER A ÉTÉ PROPOSÉ POUR
SALUER L'EFFORT DES SEMI-MARATHONIENS.

### z00m sur...

#### le Foyer de vie et le FAM Saint Hélion



Le 25° anniversaire du Foyer de vie Saint Hélion construit en 1992 a été l'occasion d'inaugurer, le 27 juin 2017, les nouveaux bâtis abritant depuis le 10 février 2017, date de réception des travaux, le Foyer de vie et le Foyer d'accueil médicalisé (FAM) Saint Hélion. Cette journée a permis de fêter l'installation des Usagers dans des locaux neufs pour certains et rénovés pour d'autres au terme de 18 mois de travaux.

Au regard de l'évolution des besoins et attentes des personnes accompagnées il était devenu nécessaire de revoir les contours de l'autorisation de l'établissement afin de proposer un service plus adapté. Grâce à l'implication des Autorités de tarification concernées (ARS et Conseil Départemental), 12 places du Foyers de vie ont pu être transformées en FAM en mars 2015 pour accompagner la perte d'autonomie des Usagers. Ce changement était également l'occasion de revoir l'architecture des locaux du Foyer pour répondre au plus près à cette nouvelle autorisation. Les travaux ont été lancés en

juillet 2015 pour s'achever l'été dernier. Lors de l'inauguration, le docteur Jacques BLANC, Président de l'Association «le Clos du Nid», a rappelé que cette nouvelle configuration administrative et architecturale de l'établissement démontre la capacité qu'ont l'Association et les autorités publiques à trouver des solutions innovantes répondant à une population qui évolue et qui réclame un accompagnement en adéquation avec ses besoins et attentes en matière de soins et d'accompagnement. Les collaborations inter secteurs, sanitaire et médico-social, ont permis de réfléchir un mode d'accueil adapté à la situation de Personnes en situation de handicap de plus en plus dépendantes. La construction du FAM dans le bâti du Foyer de vie a été pensée de façon à ce que les Usagers nécessitant des soins constants trouvent leur pleine place à la fois au sein de leur établissement et au sein de la cité. Le projet résulte d'un double objectif, celui d'adapter les moyens pour des parcours de vie fluidifiés au profit des Personnes accompagnées, tout en respectant l'existant.

# Initiation à la santé mentale et au handicap psychique

l'heure où nous constatons une évolution de la population accompagnée présentant des handicaps mentaux et/ou psychiques associés (retards mentaux, troubles du spectre autistique, troubles graves de la personnalité, psychoses déficitaires, troubles cognitifs dans la schizophrénie, etc.), l'Association «le Clos du Nid» a mis en place à destination de tous les professionnels des établissements et services gérés, un programme de formations dédié à «l'initiation à la santé mentale et au handicap psychique». Le programme 2016-2017 a pour objectifs de permettre aux professionnels des établissements médico-sociaux (éducateurs, infirmiers, psychologues, etc.) d'actualiser leurs connaissances, d'améliorer leur compétence et d'adapter leurs accompagnements éducatifs, paramédicaux et/ou médicaux aux besoins des Usagers.

Les différentes thématiques traitées dans le cadre de ce programme de formation sont les suivantes :

- Troubles du spectre autistique et troubles du développement.
- Troubles émotionnels et troubles de la personnalité.
- Troubles psychotiques.
- Déficiences cognitives et remédiation cognitive.
- Troubles du comportement en institution.

Ces journées programmées sur toute l'année 2017 se déroulent au sein du pôle Formation du Complexe Euroméditerranéen de Montrodat.Le Professeur Jean-Philippe Boulenger, médecin conseiller technique de l'Association « le Clos du Nid », est chargé de coordonner ces journées, en s'attachant l'intervention de professionnels spécialisés reconnus dans les troubles de la santé mentale.



## Des pas de géants



#### 1. Préparer les jeunes à leur vie d'adulte

L'IMPro le Galion a engagé un partenariat avec l'Association Tutélaire de Lozère (ATL) dont l'objectif est d'expliquer aux jeunes accompagnés ce que sont les mesures de protection juridique. La démarche impulsée par l'assistante de service social de l'établissement a permis d'organiser deux rencontres avec 10 jeunes. Mr Orlhac, mandataire judiciaire à l'ATL, a utilisé des supports pédagogiques adaptés qui ont permis à chacun d'échanger sur le sujet en faisant part de ses interrogations, ses appréhensions, ses représentations et de comprendre chacune des mesures de protection possibles

À l'issue de ces deux réunions les jeunes concernés ont pu restituer ce qu'ils ont appris lors de la journée des familles. Cette démarche d'information et de sensibilisation sera reconduite dès la prochaine rentrée pédagogique.

#### 2. Réussites aux examens

L'année pédagogique 2016-2017 s'est achevée par de nombreuses réussites pour les jeunes accompagnés par nos établissements et services.

#### Pour le SESSAD Pro et le SESSAD les Dolines :

- 1 jeune a obtenu le Bac Pro CGEH (Conduite et gestion de l'entreprise hippique), 1 le CAP «espaces verts», 1 le CAP «cuisine», 1 a signé un CDI dans une entreprise de transport à Mende, 1 a signé un CDI dans une entreprise de restauration à Mende.
- 2 jeunes ont obtenu le Certificat de formation générale et le Brevet des collèges Pro dont 1 avec mention bien.

#### Pour l'IMPro le Galion :

- 7 jeunes de l'IMPro ont validé 14 attestations de réussites dans le cadre de la démarche de Reconnaissance des savoir-faire professionnels (RSFP). Cette démarche s'appuie sur des référentiels métiers de l'AFPA: 3 jeunes ont validé chacun un module «ouvrier espaces verts»; 3 ont validé chacun 3 modules «serveur en restaurant»; 1 a validé 2 modules «menuisier d'atelier».
- 3 jeunes ont obtenu le Certificat de formation générale (CFG) à l'examen de juin 2017.
- Enfin, 18 attestations de sécurité routière ont été obtenues (ASSR1 et ASSR2).

#### NOMINATIONS

LE **CHIFFRE** DU MOIS

318 284

c'est le nombre de repas préparés par le service Production culinaire de l'Association en 2016.

- SÉBASTIEN POMMIER, DÉLÉGUÉ
  GÉNÉRAL D'ULISS (UNION LOZÉRIENNE
  DES INSTITUTIONS SANITAIRES ET
  SOCIALES), A ÉTÉ DÉSIGNÉ CONSEILLER
  TECHNIQUE DE LA CHAMBRE DE
  COMMERCE ET DE L'INDUSTRIE DE
  LA LOZÈRE QUI SOUHAITE S'APPUYER
  DE L'EXPERTISE D'UN SECTEUR
  D'ACTIVITÉ DE POIDS POUR LE
  DÉVELOPPEMENT ÉCONOMIQUE ET
  SOLIDAIRE DU DÉPARTEMENT.
- JEAN-LUC ESCALÉ, DIRECTEUR DE L'IMPRO LE GALION, DU SESSAD LES DOLINES ET DU SESSAD PRO, A ÉTÉ ÉLU PRÉSIDENT DE L'ASSOCIATION DES SESSAD D'OCCITANIE.

#### L'ESPRIT D'ÉQUIPE



LE FOYER D'HÉBERGEMENT DE PALHERETS COMPTE DEPUIS CETTE ANNÉE DEUX ÉQUIPES DE FOOTBALL DE 2<sup>E</sup> ET 3<sup>E</sup> DIVISION DE SPORT ADAPTÉ. LE CHAMPIONNAT DE FRANCE QUI S'EST DÉROULÉ À BAYONNE A PERMIS À L'ÉQUIPE DE DIVISION 2 DE SE CLASSER À LA 3<sup>E</sup> PLACE DU PODIUM. CINQ JOUEURS, KÉVIN, MAXIME, MEDHI, JÉRÔME ET **RÉMI, AU TERME D'UNE SÉLECTION** RIGOUREUSE, ONT INTÉGRÉ L'ÉQUIPE OCCITANIE/PYRÉNÉES-MÉDITERRANÉE **POUR DISPUTER LA COUPE DE FRANCE** DES RÉGIONS À PONTARLIER (25). MÊME SI LES RÉSULTATS N'ONT PAS ÉTÉ À LA HAUTEUR DES ESPÉRANCES DU **SÉLECTIONNEUR, CE DERNIER A POINTÉ** L'EXCELLENT ESPRIT DES JOUEURS DE PALHERETS.

## Savoir de base et référentiel CléA

Dans le cadre de leur politique de professionnalisation des Travailleurs en situation de Handicap, les ESAT ont mis en place depuis septembre 2016 un accompagnent des Usagers, qui en font la demande, dans la démarche de certification CléA (certificat de connaissances et de compétences professionnelles) auprès du GRETA.

Cette certification s'appuie sur un socle de connaissances défini par décret comme étant «constitué de l'ensemble des connaissances et des compétences qu'il est utile pour une personne de maitriser afin de favoriser son accès à la formation professionnelle et son insertion profes-

sionnelle ». «Ces connaissances et compétences sont également utiles à la vie sociale, civique et culturelle de la personne ».

Les 7 domaines de compétences à atteindre sont :

- 1. La communication en français
- 2. L'utilisation des règles de base de calcul et du raisonnement mathématique
- 3. L'utilisation des techniques usuelles de l'information et de la communication numérique
- 4. L'aptitude à travailler dans le cadre de règles définies d'un travail en équipe
- 5. L'aptitude à travailler en autonomie et à réaliser un objectif individuel
- 6.La capacité à apprendre tout au long de la vie

7. La maîtrise des gestes et postures, et le respect des règles d'hygiène, de sécurité et environnementales élémentaires

Ce dispositif permet aux personnes les moins qualifiées, souvent sans diplôme, de faire reconnaitre leur valeur, d'affirmer leur employabilité, de développer leur capacité à évoluer. Cette démarche de certification vient s'insérer dans le dispositif de professionnalisation continue des Usagers, axe fort inscrit dans les Projets d'établissement des ESAT. À l'ESAT la Valette par exemple à raison d'une ½ journée par semaine de septembre à mars, 13 Usagers étaient inscrits en niveau 2, 7 en niveau 3 et 5 ont préparé leur dossier d'accès au certificat CléA.

#### L'ATELIER MAÇONNERIE DE L'ESAT LA VALETTE

LA MAIRIE DE POMAYROLS (12) A
CONFIÉ À L'ESAT LA VALETTE DES
TRAVAUX DE MAÇONNERIE DANS
LE HAMEAU DE FALGUIÈRES. LES
TRAVAILLEURS ONT DÉMONTÉ PUIS
RECONSTRUIT, PIERRE PAR PIERRE,
UN MUR DE SOUTÈNEMENT DE CINQ
MÈTRES DE LONG SUR DEUX DE
HAUT QUI S'EFFONDRAIT DEPUIS SES
FONDATIONS. LES USAGERS ONT
ŒUVRÉ UNE QUINZAINE DE JOURS
ET ONT REÇU DES REMERCIEMENTS
APPUYÉS DES HABITANTS DE LA
COMMUNE.

#### **z00m** sur...

LE 16 SEPTEMBRE, C'ÉTAIT LA FÊTE DU **FOYER DE BOULDOIRE... ET LE 22, CELLE DU FOYER LUCIEN OZIOL** 



LA FÊTE DES ÉTABLISSEMENTS ORGANISÉE EN SEPTEMBRE EST L'OCCASION DE PROFITER **ENCORE DU SOLEIL DE L'ÉTÉ AVANT DE COMMENCER EN ICEUR LA RENTRÉE POUR TOUS AUTOUR D'UN REPAS FESTIF ET** D'ANIMATIONS. LES PROCHES **DES USAGERS ONT PU PARTAGER CES TEMPS IMPORTANTS DE** LA VIE DES INSTITUTIONS.

#### **LE TOUR DE FRANCE EST PASSÉ EN LOZÈRE**



**LE DIMANCHE 16 JUILLET, LE FOYER** LUCIEN OZIOL S'EST DÉPLACÉ ENTRE **AUMONT-AUBRAC ET MALBOUZON AU NORD DE LA LOZÈRE, POUR VOIR PASSER LE TOUR DE FRANCE.** APRÈS AVOIR REPÉRÉ UNE PETITE **AIRE EN BORDURE DE ROUTE QUELQUES JOURS AVANT LA DATE.** LES PROFESSIONNELS ONT INSTALLÉ TABLES, PARASOLS ET MATÉRIELS **POUR CUISINER LA PAËLLA SERVIE SUR PLACE AFIN QUE LES USAGERS** PUISSENT PROFITER, SOUS UN SOLEIL RESPLENDISSANT. DU PASSAGE DE LA CARAVANE ET DES CYCLISTES.

# ARLE...

#### LA LOZÈRE NOUVELLE **6 JUILLET 2017**

**«CCI: PERSPECTIVES À LA** CROISÉE DES CHEMINS». LE SECTEUR SANITAIRE, SOCIAL ET SOLIDAIRE, EST UN **ACTEUR DE POIDS AU PROFIT** DE L'ÉCONOMIE LOCALE. SÉBASTIEN POMMIER. **DÉLÉGUÉ GÉNÉRAL D'ULISS (UNION LOZÉRIENNE DES INSTITUTIONS SANITAIRES** ET SOCIALES), A ÉTÉ NOMMÉ **CONSEILLER TECHNIQUE DE LA CCI DE LOZÈRE LE** 26 JUIN 2017 LORS DE SON

#### LA LOZÈRE NOUVELLE 3 AOÛT 2017

**ASSEMBLÉE GÉNÉRALE** 

CONSULAIRE.

« PRENDRE CONFIANCE ET SE DÉPASSER » **ILS ÉTAIENT HUIT RÉSIDENTS DU FOYER** LA COLAGNE **ACCOMPAGNÉS D'UN ÉDUCATEUR À S'ÉLANCER SUR LA LIGNE DE DÉPART DU 45ÈME SEMI-MARATHON** MARVEJOLS-MENDE.

#### MIDI LIBRE **5 JUILLET 2017**

« LA CCI LOZÈRE À L'OFFENSIVE ». LORS DE SON ASSEMBLÉE GÉNÉRALE, LA CHAMBRE **CONSULAIRE A INVITÉ DE NOUVEAUX CONSEILLERS TECHNIQUES EN VUE DE METTRE À L'HONNEUR DES ACTEURS ÉCONOMIQUES ET SOCIAUX DONT** SÉBASTIEN POMMIER, DÉLÉGUÉ GÉNÉRAL D'ULISS, PREMIER EMPLOYEUR DU **DÉPARTEMENT AVEC SES 1320** SALARIÉS.

#### LA LOZÈRE NOUVELLE

«SAINT-HÉLION: **TRANSFORMATION DE LA STRUCTURE POUR HANDICAPÉS VIEILLISSANTS**» LE FAM ET LE FOYER **DE VIE SAINT HÉLION INAUGURÉS LE 27 JUIN A PERMIS DE VALORISER** LA MOBILISATION DES **ÉNERGIES DU SECTEUR** PRIVÉ ET PUBLIC AU BÉNÉFICE D'UN ESPACE **CONVIVIAL TOURNÉ VERS** L'AVENIR DE FEMMES ET **D'HOMMES SOUFFRANT** DE HANDICAPS PHYSIQUE. **PSYCHIQUE ET MOTEUR.** 

#### POURSUITE DE L'INVESTISSEMENT DU « CLOS DU NID » ET DE L'A2LFS AU SEIN DU GCSMS

Au-delà de la construction d'ULISS (Union Lozérienne des Institutions Sanitaires et Sociales), les établissements et services lozériens œuvrant dans le champ du handicap, doivent s'unir afin de faire face, en commun et en cohérence, aux enjeux contemporains de leurs actions respectives. C'est dans cet esprit que le «Groupement de Coopération Sociale et Médico-Sociale (GCSMS) des Établissements et Services du Handicap de Lozère» a été fondé. Le Groupement fédère 9 associations réparties sur l'ensemble du département lozérien (et au-delà) gestionnaires d'une soixantaine d'établissements et services : «le Clos du Nid», «Association lozérienne de lutte contre les Fléaux Sociaux», «Les Résidences Lozériennes d'Olt», «Arc-en-ciel», «ADAPEI 48», «Sainte Angèle», «Résidence Saint Nicolas», «Les Genêts» et «Bertrand du Guesclin». En 2016, de nouvelles élections ont reconduit Sébastien Pommier, Directeur géné-

ral de l'Association «le Clos du Nid» et Délégué général d'ULISS, à l'administration du Groupement. Cette réélection est le signe d'une volonté de poursuivre les actions du GCSMS dans le même sens. À ce titre, la prochaine action d'ampleur menée en commun consistera en une «étude prospective relative au secteur du Handicap lozérien à l'horizon 2030», dont le cahier des charges est d'ores et déjà élaboré et diffusé.

















